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谷歌云首席科学家竟是一位华人姑娘！

从不懂英语的清洁工

到世界十大顶级科学家

她凭什么带领谷歌AI重返中国？

曾有人在知乎上

问过这么一个问题

“谷歌做过的哪些事让你厌恶？谷歌做过的哪些事让你厌恶？”

我带着满心的好奇点进去

想看看谷歌做了哪些坏事

结果点赞最高的回答居然是：

退出中国大陆市场退出中国大陆市场

是的

从2010年3月23日3时3分

谷歌搜索离开中国到现在谷歌搜索离开中国到现在

已经将近已经将近8年年

很多人每天都在想念谷歌

每天都在盼着谷歌回来

人们甚至说

科技圈有四大幻觉：

https://zhangzhenquan.blog.csdn.net
https://blog.csdn.net/zzqhello2018/category_7980331.html
https://blog.csdn.net/zzqhello2018/category_7980331.html


Facebook入华入华

Google重返中国重返中国

索尼倒闭和索尼倒闭和WP崛起崛起

时隔七年

就在2017年12月13日

谷歌正式宣布：

成立中国AI中心

人们似乎从中嗅到了

谷歌归来的气息

而我惊奇地发现

有一个人

居然几乎盖过谷歌归来的风头

那就是带领谷歌归来的

华人科学家李飞飞李飞飞



在科学界

似乎总是很少出现女性

对于AI这种技术

女性就更是少之又少

更别提华人女性了

而李飞飞做到了

她从那个一句英语都不懂

做清洁工、中餐馆打工做清洁工、中餐馆打工

开洗衣店的打工妹开洗衣店的打工妹

一路奋斗

最终成为世界十大顶级科学家之一世界十大顶级科学家之一

成为人工智能领域绕不开的传奇人工智能领域绕不开的传奇

成为斯坦福大学终身教授斯坦福大学终身教授

成为谷歌云首席科学家谷歌云首席科学家



1976年

李飞飞出生在北京

那是一个高级知识分子家庭

她人生的前16年

在四川无忧无虑地度过

那个年代的知识分子

通常都会有一个学术梦想

李飞飞的父母也不例外

上个世纪90年代

他们带着16岁的李飞飞

飞往了美国

去追求自己的工程师和科学家之梦



可是很不幸

对英文一窍不通的他们对英文一窍不通的他们

在那里连生活都变得艰难

在生存面前在生存面前

梦想显得那么的卑微和可怜梦想显得那么的卑微和可怜

于是在新泽西州的一个小镇上

这两个高级知识分子

一个成了相机修理工一个成了相机修理工

一个成了收银员一个成了收银员

庆幸的是

他们知道

教育对于他们的女儿有多重要

于是他们走了一所又一所学校

去找镇政府

去求教育部门

好几个月后

李飞飞终于进了一所学校

不算好也不算坏

排名中等



然而事情到这里

并没有万事大吉

爸妈挣得那点儿钱

也就能让全家人填饱肚子

根本就交不起她的学费

于是这个读着书的女孩儿

在周围小伙伴都在玩乐的时候

不得不跑到不得不跑到

唐人街的中餐馆去打工唐人街的中餐馆去打工

给自己赚学费给自己赚学费

而这还不是最要命的

要知道

美国好一点的大学

学费极其昂贵

这就意味着

如果拿不到全额奖学金如果拿不到全额奖学金

就算读完了高中就算读完了高中

她也根本没有机会上大学她也根本没有机会上大学

可是要知道

那时的李飞飞

连英语都不怎么懂



还要求她在各门学科中脱颖而出

简直是天方夜谭

全额奖学金就像一根剑全额奖学金就像一根剑

每天高悬在她的头顶每天高悬在她的头顶

督促着她学英语、上课

跑到中餐馆去打工

李飞飞以她极强的毅力坚持着

最累的时候

她一天只能睡四小时她一天只能睡四小时

她没有让自己失望

更没有让家人失望

高中毕业那年

李飞飞拿到了普林斯顿大学李飞飞拿到了普林斯顿大学

计算机系的全额奖学金计算机系的全额奖学金

整个小镇都震惊了

报纸整版报道着

这个华人女孩儿的故事

标题是大写的

《美国梦成真了》《美国梦成真了》

的确

这是她用尽全部力气



所得到的最好结果

对于她来说

能有机会坐在那里探寻知识

已足够幸福

正如她曾经说的探寻知识和真理是流淌在我的血液里的基因。我希望可以了解全宇宙、可以成为一个富有理性思维的人。

只是

也许大家都知道

和中国正好相反

美国的中小学是很轻松的美国的中小学是很轻松的

但是大学却格外忙碌但是大学却格外忙碌

然而

李飞飞要操心的

并不只有自己的学业

因为

放弃自己的梦想

支持她读大学的父母

依然在艰难地生活着

而她也深深觉得

只靠给别人打工是不行的只靠给别人打工是不行的

要不开家洗衣店？

于是她靠自己打工



又四处借钱

终于给父母开起了洗衣店终于给父母开起了洗衣店

于是

这个普林斯顿大学的高材生

工作日和周末

成为了截然不同的两个人

周一到周五拼命学习

周六周日就回到家里周六周日就回到家里

帮忙打理洗衣店的生意帮忙打理洗衣店的生意

就这样度过了大学

1999年

李飞飞以极其优异的成绩

从普林斯顿毕业了

麦肯锡、高盛

几十家知名公司几十家知名公司

纷纷向她发出了邀请纷纷向她发出了邀请

年薪都在几十万年薪都在几十万

要知道

那时能坐在华尔街办公的人

说出来都仿佛高人一等

还能改善一家人的生活

换个人

自然是毫不犹豫

然而

李飞飞似乎一直都知道李飞飞似乎一直都知道

自己是个要什么的人自己是个要什么的人

作为一个追求和向往真理的人

李飞飞觉得

受西方思想影响了那么多年

她想研究一下中国文化

而在她眼里而在她眼里



中医和藏药中医和藏药

是了解中国文化最好的机会是了解中国文化最好的机会

她果断拒绝了所有offer

跟父母说：

我想去西藏研究一年藏药我想去西藏研究一年藏药

然后去加州理工读博然后去加州理工读博

在她眼里

作为中国人的女儿

她对父母有强烈的责任感

但接受了那份工作

她就会分心

她说：

对我来说

真正的挑战是

你需要充分发挥自己的潜力你需要充分发挥自己的潜力

同时兼顾自己所身负的责任同时兼顾自己所身负的责任

然后又必须忠于自己的内心然后又必须忠于自己的内心

的确

放在大部分家长身上

可能都会斥责



这个“不懂事”的

“太过理想化”的女儿

然而这对父母不同

他们当初为了自己的梦想

漂洋过海来到美国

尽管那些梦想没有实现

他们依然支持

女儿去追求自己的梦想

于是

这个普林斯顿高材生

抛开了华尔街的灯红酒绿抛开了华尔街的灯红酒绿

和充斥着财富梦的美国

开始了西藏之行开始了西藏之行

一年之后

回到美国

李飞飞依然没有回到华尔街李飞飞依然没有回到华尔街

而是开始了

自己的第二段求学之路

到加州理工读人工智能博士到加州理工读人工智能博士

研究图像识别

这个方向在当时可以说是十分冷门



然而

在李飞飞的每一个人生选择上

她从来都不看什么最热她从来都不看什么最热

什么最赚钱什么最赚钱

而是她想学什么而是她想学什么

她觉得什么最重要她觉得什么最重要

图像识别技术

说白了

就是教计算机看懂图像

先看到，然后懂得

然而，在那时候

机器就只会拍拍照片

至于拍到的是什么

它怎么会知道呢

智商连一个3岁小孩儿都比不上

可是克服不了这一关

又谈什么图像识别呢

那还是2007年

人工智能是一个极冷门的方向

所有人都不理解

甚至有人扬言：

普林斯顿大学普林斯顿大学

居然支持这种研究居然支持这种研究

真是普林斯顿的羞耻真是普林斯顿的羞耻

那时的李飞飞

根本就申请不到经费根本就申请不到经费

她甚至不得不

拿家里洗衣店赚的钱

来贴补她的研究

没有经费

自然就没有人手自然就没有人手



她好不容易说动一个学生

和她一起研究

和李飞飞一起研究的学生和李飞飞一起研究的学生

然而一直这么研究着

却始终没能出来成果

所有跟她关系好的教授们

都劝她

不要在这个冷门领域死磕了不要在这个冷门领域死磕了

做点对终身教职有用的事做点对终身教职有用的事

然而只要是她认准了的事

谁来劝都没有用

有一天

看着自己的孩子

李飞飞突然觉得

3岁的孩子啥都不懂

可是她看到一个东西

却可以准确描述



她敏锐地意识到：人眼每200毫秒就能获取一幅图像，一个3岁儿童可能已经获得了上亿次的图像识别训练，是计算机的几何级
倍数。

也就是说

图像识别的关键图像识别的关键

在于自主训练量在于自主训练量

于是

她开始在网上

人工抓取一系列照片

还找本科生过来

按10美元每小时付费

一起找照片

然而

李飞飞发现

这样下去要找这样下去要找90年年

她的项目艰难地进行着

然而雪上加霜的是

李飞飞的母亲中风了

甚至还患上了癌症



看不到希望的科研

被病魔笼罩的家庭

李飞飞一个人

苦苦地支撑着

后来

跟一个研究生闲聊时

她才知道

亚马逊的众包平台

可以让全世界的网友一起帮忙

价格也很低廉

花费了两年半的时间

这个叫做ImageNet的数据集

终于建成了

它包含了它包含了  320 万张标记的照片万张标记的照片

分为分为  5247 个种类个种类

划分为划分为  12 个子树个子树

2009年



他们发布了论文和数据集

然而

花费了如此多心血

做出来的研究成果

却如蜻蜓点水一般

没有激起任何波澜

人们都觉得

凭更多的数据去改进算法

简直是异想天开

在CVPR 上

（计算机视觉研究领域的前沿大会）

甚至不允许他们上台演讲甚至不允许他们上台演讲

只能贴一张小小的海报只能贴一张小小的海报

!没有办法

他们做出他们做出 ImageNet牌的钢笔牌的钢笔

向参会人员派发向参会人员派发

以求引起注意以求引起注意

2009年末

一个研究人员找到李飞飞

给她提出建议：

在 ImageNet 中

额外加入用算法为图像定位的任务

李飞飞当即邀请他加入研究

于是终于组成了三人团队

他们一连发了5篇论文

第一篇论文直接成为第一篇论文直接成为

用算法为图片分类的标准用算法为图片分类的标准



然而李飞飞觉得

这根本不够

她想让数据集为更多人所熟知

于是她奔赴欧洲

找到著名的图像识别大赛举办方

用ImageNet和他们合作

研究人员惊奇地发现

他们的算法他们的算法

经过使用经过使用  ImageNet 数据集后数据集后

居然表现的更好了居然表现的更好了

于是

越来越多的人

开始参与ImageNet大赛

从比赛中脱颖而出的很多人

都成了这些公司的中流砥柱

谷歌、亚马逊、谷歌、亚马逊、Facebook

很多科技巨头很多科技巨头



都要求比赛持续办下去都要求比赛持续办下去

有人说

ImageNet大赛

让人们知道数据和算法同样重要

它解决了人工智能发展的许多问题

引发了人工智能井喷式的发展引发了人工智能井喷式的发展

让人工智能开始进入大众视野让人工智能开始进入大众视野

而李飞飞是这一切的推动者

她还开放了数据集她还开放了数据集

供全世界所有的研究者免费试用供全世界所有的研究者免费试用

与此同时

这位促进一切辉煌的巨人

躲进实验室里

十一年如一日潜心研究

她在一流计算机期刊上

发表了超过发表了超过100篇论文篇论文

她33岁时便拿到了终身教授之职

成为计算机系最年轻的教授成为计算机系最年轻的教授

她也是斯坦福AI实验室里

唯一的女性

而也正是她这个唯一的女性而也正是她这个唯一的女性

是这个是这个AI实验室的总负责人实验室的总负责人

带着一群顶尖男士

在这个代表人类未来的领域里

摸爬滚打



然而

作为人工智能领域的顶尖科学家

她说：

我不了解我不了解AlphaGo

没追过《西部世界》没追过《西部世界》

也没读过《失控》也没读过《失控》

她说

我做研究的心得就是

眼睛看到的前方应该是比较空旷的

如果你眼睛看到的前方是热闹的

那这个方向就不是最好的研究方向

而空旷的地方一般都不是热点

因此你必须找准自己的焦点

她说：

如果我关注热点如果我关注热点

就没有今天的就没有今天的  ImageNet

今年1月份

李飞飞加入了谷歌

成为了谷歌云首席科学家

而前几天

她更是带领谷歌她更是带领谷歌AI重返中国重返中国



有人可能会问

这样一位醉心学术的科学家

为什么会加入谷歌呢

其实

在李飞飞眼里

重要的不是做学术

抑或做企业

而是如何通过人工智能而是如何通过人工智能

让人类的生活更美好让人类的生活更美好

她说

人工智能已经走过了0-3岁的阶段

而3-10岁是最难

也最关键的时期

这一段要由工业界来完成这一段要由工业界来完成

而谷歌

这家全世界最伟大的科技公司之一

曾在科技界



完成了许多次伟大创举

它把开发的安卓系统它把开发的安卓系统

向全世界免费开放向全世界免费开放

让我们用到了更便宜的手机

它向人们提供着它向人们提供着

最干净优质的搜索引擎最干净优质的搜索引擎

它不屈从于它不屈从于

任何一个组织或个人任何一个组织或个人

始终谨记它的使命：

整合全球信息整合全球信息

使人人皆可访问并从中受益使人人皆可访问并从中受益

人们说：

有些公司是活在当下的有些公司是活在当下的

而谷歌永远活在未来而谷歌永远活在未来

它一直在努力探索未来

永远在创造一些

颠覆性的科技

去改变人们的生活

然后顺便就赚了钱然后顺便就赚了钱

我想

单凭这些已足够伟大

而它在人工智能方面的探索



同样在不断给我们惊喜：

它的AlphaGo

打败世界围棋冠军李世石

又打败柯洁

它居然可以

用神经网络作画

而就在前几天

谷歌更是通过AI

帮助NASA发现两颗新行星



无论大的小的方面

谷歌就是这样一次又一次

颠覆着我们

对这个世界的认知

而很巧的是

李飞飞似乎和这家公司

有着同样的气质

她不在乎能赚多少钱

只想着如何改变人们的生活

七年前七年前

谷歌搜索负气出走谷歌搜索负气出走

这一次这一次

她带着谷歌她带着谷歌AI重返中国重返中国



七年前

中国互联网的巨头，百度

在做搜索

七年后

百度在新业务上久无建树

甚至被认为即将退出“BAT”三巨头

于是，百度把所有的宝于是，百度把所有的宝

都压在了都压在了AI上上

而至今为止，百度的AI业务

还从没有突破性的新产品

展示在大众眼前过

所以，百度的AI做出了什么成果

我不知道

百度AI和谷歌AI谁能赢

我也不知道

只是

我曾经看到过这样一篇文章

在国内某视频网站

举办的大会上

百度总裁演讲的PPT是这个画风



“前瞻布局”是“瞻前部局”

“现有业务”是“现有义务”

有网友说

“这这PPT大概是大概是AI做的做的”

也有网友说

“都是百度输入法的错都是百度输入法的错”

网传国民老公思聪

也评论了这件事：

到底是不是AI的错

我也不清楚

只是

我看过李飞飞的PPT

是这样的



她有个可爱的儿子叫莱奥

她曾在演讲中

放着她儿子的照片说：

这是我的儿子莱奥

在视觉智能的探索中

我总会想到莱奥我总会想到莱奥

以及他所生活的未来世界以及他所生活的未来世界

机器能够看的时候

医护人员将会多一双

不知疲倦的眼睛

来帮助诊断和照料病人



汽车将能更聪明

更安全地在路上行驶

机器将能代替人

去巡视灾区

挽救被困者和伤员



我们将能发现新的物种

更好的材料

在机器的帮助下

探索未知的前沿

她说：

假如再来一次



所有的研究得不到支持

母亲中风加癌症的日子

我不认为我还能挺得过来我不认为我还能挺得过来

可是

她感谢普林斯顿

也感谢洗衣店

这一切让她成为了今天的自己

她说

让计算机获得视觉智能让计算机获得视觉智能

并为莱奥，也为世界并为莱奥，也为世界

创造出更美好的未来创造出更美好的未来

这是她的全部追求

有人说

我们一路奋战

不是为了改变世界

而是为了不让世界改变我们

很遗憾

当年那个不懂英语

在异国他乡的中餐馆里打工

借钱开洗衣店的小女孩儿

正在打破这句话

她正通过她的一路奋战她正通过她的一路奋战

和这家全世界最伟大的公司一起和这家全世界最伟大的公司一起

改变着我们生活的世界改变着我们生活的世界
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